	 (
التي تبدأ بفع
ل تام، ولابد لهذا الفعل من فاعل
)الجملة الفعلية

	التي تبدأ بفعل تام، ولابد لهذا الفعل من فاعل(الفعل- الفاعل)  مثل: قام محمد

	الفاعل
	الفاعل : هو اسم صريح أو مضمر (بارز أو مستتر)، أو اسم مؤول أُسند إليه فعل تام متصرف أو جامد، أو مؤول بالفعل مقدم على المسند إليه. 
	انواع الفاعل
· اسم صريح: نحو: قام زيد 
· مضمر: بارز مثل: الطالبان قاما. 
             مستتر مثل: قُم، أقوم 
· اسم مؤول : من ”أن“ والفعل مثل: يسعدني أن تزورني.
                          ”ما“ والفعل مثل: أعجبني ما فعلت.
                         ”أنَّ“ واسمها وخبرها مثل: أسعدني أنك ناجح.


	
	العامل في الفاعل 
الفعل التام المتصرف : أتى زيدٌ، ذهب زيدٌ. 
الفعل الجامد: ”نِعم الفتى“، ”بئس الشراب“ 
المؤول بالفعل :(  اسم الفاعل - اسم الفعل- صيغة المبالغة- الصفة المشبهة) 
 

	(المؤول بالفعل)

	اسم الفاعل
1- من الفعل الثلاثي: بشرط أن يعتمد على استفهام مثل: ”أقائمٌ زيد؟“
2- من الفعل الزائد على ثلاثة : مثل: مختلفٌ ألوانه، ”هذا رجلٌ مجدٌ ابنه“

	ثانياً: اسم الفعل
1- اسم فعل أمر : صهْ، حيَّ على الصلاة
2- اسم فعل ماض : شتانَ الجد والإهمال ، هيهاتَ النجاح مع الإهمال
3- اسم فعل مضارع : أوهْ، أفِّ

	ثالثاً: صيغ المبالغة
وهي صيغ تأتي للدلالة على المبالغة في معنى الفعل
1- فعَّال : هذا رجلٌ توَّابٌ ابنه
2- فعول : هذا رجلٌ صبور أبوه
3- مفعال : هذا رجلٌ معطاء أبوه
4- فعيل : هذا رجلٌ كريمٌ خلقه
5- فَعِل : هذا رجلٌ حذِرٌ ابنه

	رابعاً: الصفة المشبهة
1- مثل: هذا رجلٌ حسنٌ عمله

	وجوب تقديم الفعل على الفاعل :
لابد من تقدم الفعل على الفاعل، مثل: ”قام زيد“ لأنه إذا تقدم الفاعل على الفعل مثل ”زيدٌ قام“ تحولت الجملة من كونها جملة فعلية إلى جملة اسمية مكونة من مبتدأ خبره جملة فعلية.


	أحكام الفاعل
	للفاعل أحكام سبعة: 
1- الرفع 
2- يحذف فعله جوازاً ووجوباً 
3- وقوع الفاعل بعد المسند 
4- أن فعله لا تلحقه علامة تثنية أو جمع 
5- عدم تعدد الفاعل 
6- يؤنث الفعل معه وجوباً وجوازاً 
7- الفاعل عمدة لابد من وجوده 




	اولاً : مرفوع فلا يكون منصوباً أبداً ، ويرفع بالضمه أو بالألف أو بالواو
”قام زيدٌ“، ”قام الزيدان“، ”قام الزيدون“، ” قام أبوك“.
ثانياً : قد يجر الفاعل بحرف جر زائد فيكون مجروراً لفظاً مرفوعاً محلاً  ومن الحروف التي تدخل عليه:
”من“ الزائدة مثل: ”ما جاءنا من بشير“ 
”الباء“ الزائدة مثل: ”كفى بالله شهيداً“ 
اللام الزائدة مثل: ”هيهات لنجاح
	ثانياً: وقوع الفاعل بعد المسند 
يجب أن يتأخر الفاعل عن عامله، لأنه إذا تقدم صار الفاعل مبتدأ والجملة الفعلية خبراً عنه، مثل: ”زيدٌ قام“. 


	ثالثاً: عدم تعدد الفاعل 
إذا كان الخبر يتعدد مثل: ”وهو الغفور الودود ذو العرش“، فإن الفاعل لا يتعدد. فإذا قلنا: ”قام زيدٌ ومحمدٌ وعلي“ أُعرب زيد فاعل وما بعده معطوفات عليه. 

	رابعاً: الفاعل عمدة لابد من وجوده 
لأن المسند ”الفعل“ حُكم، ولابد للحكم من محكوم عليه نحو: ”قام زيد“، فإن لم يظهر الفاعل في اللفظ فهو ضمير مستتر يرجع إلى: 
مذكور متقدم على الفعل ”زيدٌ قام“ 
أو ضمير متكلم مثل: ”أقومُ“ 
( إلا أن الفاعل قد يُحذف وجوباً لعارض وذلك في الفعل المضارع المؤكد بنون التوكيد إذا لحقته) واو الجماعة- ياء المفردة المخاطبة)


	خامساً: حذف الفعل
يصح حذف الفعل جوازاً ووجوباً مع الفاعل:
1- يُحذف جوازاً إذا دل عليه دليل، كأن يكون إجابةً عن سؤال: ”من حضر اليوم؟“ محمدٌ
2- يحذف وجوباً إن دخل على الاسم حرف لا يختص به وإنما يختص بالفعل، مثل أدوات الشرط: ”إن محمد حضر فأكرمه“








	سادساً: أن فعله لا تلحقه علامة تثنية أو جمع 
إذا كان الفاعل ظاهراً مفرداً أو مثنى أو جمعاً مثل: ”قام أخوك“ و“قام أخواك“ و“قام اخوتك“ و“قام بناتك“ وجب توحيد الفعل فلا تلحقه علامة تثنية أو جمع، والسبب في ذلك أنه لوقيل: ”قاما أخواك“ و“قاموا اخوتك“ لتُوهم أن ”أخواك“ و“اخوتك“ مبتدأ مؤخر وما قبله فعل وفاعل خبر مقدم. 

	إلا أن هناك لهجة عربية فصيحة تلحق الفعل علامات التثنية والجمع، وهي معروفة بلغة ”أكلوني البراغيث“ وهذه العلامات تُعرب حروفاً، فيقولون: 
( جاءوا الأولاد- جاءا الولدان- كتبن الطالبات) 



	سابعاً: تأنيث الفعل 
إذا كان الفاعل مؤنث أُنِّث فعله بتاء تأنيث ساكنة في آخر الفعل الماضي، وبتاء المضارعة في أول المضارع مثل: ”قامت هند“، ”تقوم هند“ 
1- يؤنث الفعل وجوباً:
إذا كان الفاعل مؤنث حقيقي التأنيث ولم يفصل بينه وبين الفعل فاصل مثل: ”تقوم هند“ 
إذا كان الفاعل ضمير مستتر عائد على مؤنث حقيقي التأنيث أو مجازي، مثل: ”هند قامت“، ”الشمس طلعت“ 
2- يؤنث الفعل جوازاً :
إذا كان الفاعل مجازي التأنيث مثل: “ظهرت النتيجة“، ”ظهر النتيجة“. 
إذا كان الفاعل حقيقي التأنيث لكن فُصل بينه وبين الفعل بفاصل، مثل: ”حضرت اليوم فاطمة“، ”حضر اليوم فاطمة“. 
إذا كان الفاعل جمع تكسير لمذكر أو مؤنث مثل: ”حضرت التلاميذ“، ”حضر التلاميذ“، ”قالت الأعراب“، ”قال نسوة“. 


	بناء الفعل للمجهول 

	الفعل المضارع: يُبنى للمجهول بضم أوله وفتح ما قبل آخره كـ يُضرَبُ. 

 الفعل الماضي :
المبدوء بتاء زائدة يُضم أوله وثانيه ويُكسر ما قبل آخره كـ تُدُحرِجَ 
الفعل الماضي المعتل العين يجوز فيه 3 أوجه: 
(ضم أوله كـ قُول- كسر أوله كـ قِيلَ- الإشمام كـ قُيِل )
يُضم أوله ويُكسر ما قبل آخره كـ ضُرِبَ 

الفعل الماضي المبدوء بهمزة وصل يُضم أوله وثالثه ويُكسر ما قبل آخره مثل استُخرِجَ  
	

	
	
	أسباب حذف الفاعل: 
1- الجهل به كـ سُرِق المتاع 
2- خوف المتكلم من الفاعل كـ ضُرِب زيد
3- العلم به كـ (خُلٍق الإنسانُ من عجل) 
4- خوف المتكلم على الفاعل من أن يناله مكروه كـ كُسِرَ الزجاج 












	




	المفعول المطلق

	هو اسم منصوب يؤكد عامله او يبين نوعه او يبين عدده , وينقسم الى ثلاثه اقسام

	
	1- مؤكد لعامله 
مثال : ضربت ضرباً – عمر المسلمون الارض تعميراً 
(ضرباً - تعميراً) : مفعول مطلق منصوب بالفتحه الظاهره 
	3- مبين لعدده
مثال : ضربت زيداً ضربتين – قرأت الكتاب قراءتين 
(ضربتين - قراءتين) : مفعول مطلق منصوب وعلامه نصبه الياء لانه مثنى 


	
	2- مبين لنوعه 
مثال : ضربت ضرباً شديداً – رحل المستعمر رحيل الذليل 
(ضرباً - رحيل) : مفعول مطلق منصوب بالفتحه الظاهره 
شديداً : صفه منصوبه بالفتحه 
الذليل : مضاف اليه مجرور بالكسره الظاهره
 

	العامل في المفعول المطلق

	عامل النصب في المفعول المطلق ينقسم الى : 

	              1-الفعل 
مثل : ضربت زيداً ضرباً شديداً – كلم الله موسى تكليماً 
العامل هو: ضرب – كلم 

	2- المصدر
مثل: فإن جهنم جزاؤكم جزاءاً موفورا – ان التوكل على الله توكلاً حقيقيا يقودك الى الفوز .
العامل هو: جزاء – التوكل , وهما مصدر يعمل عمل الفعل 

	3- الوصف
أ- اسم الفعل , مثال: محمد الضارب ضرباً – الصافات صفاً – الذاريات ذرواً 
العامل : الضارب – الصافات – الذاريات 
ب- اسم المفعول , مثال: الدرس مفهوم فهماً – زيد مضروب ضرباً
العامل : مفهوم – مضروب 
ج- صيغه المبالغه , مثال: محمد شراب العسل شرباً – محمد كريم ابوه كرماً
العامل: شراب – كريم


	ما يصلح مفعولا مطلقا 

	ياتي المفعول المطلق مصدرا و وهو يدل على الحدث , وياتي المصدر على ثلاث صور:








	1- عدد حروفه مساويه لعدد حروف الفعل , مع تغيير في الحركات 
مثل : ضرب – ضربا / فهم – فهما / علم – علما 

	2-عدد حروفه زائده عن عدد حروف الفعل .
مثل: اغتسل – اغتسالاً / كلم – تكليماً / انطلق – انطلاقاً 


	3-عدد حروفه ناقصه عن عدد حروف الفعل لكن مع التعويض 
مثل : وزن- زنه / وعد – عده / وهب – هبه 
(فان نقصت عدد حروفه عن عدد حروف الفعل من غير تعويض سمي: اسم مصدر , مثل / اغتسل – غسلاً , اعطى - عطاءً).


	ما ينوب عن المفعول المطلق
1-اسم المصدر                 
2- العله                          
3- الالفاظ التي تدل على العموم او البعضيه 
4- اسم الاشاره




	 اسم المصدر : هو ما نقصت حروفه عن عدد حروف الفعل الاصلي بدون تعويض
مثال / 
1- اغتسل زيد غسلا     مؤكد لعامله
2- استمع زيد سماعا حسنا     مبين لنوعه 
3- انتصر زيد نصرتين     مبين لعدده 

	ب- كل – بعض : كل وبعض بشرط ان يضافا الى مصدر مثل المصدر المحذوف 
مثال /
1- كل : زيد يجد كل الجد   نائب عن المفعول المطلق منصوب بالفتحه الظاهره لانه اضيف الى مصدر مثل المصدر المحذوف والتقدير : زيد يجد جداً كل الجد .
2- بعض: ضربته بعض الضرب   نائب عن المفعول المطلق منصوب بالفتحه الظاهره لانه اضيف الى مصدر مثل المصدر المحذوف والتقدير : ضربته ضرباً بعض الضرب 



	ج- اسم الاشاره : يكون اسم الاشاره نائبا عن المفعول المطلق وذلك في صورتين 
1- يكون معه مصدر مثل المحذوف : ضربت زيدا ضلك الضرب 
2- ليس معه مصدر مثل المحذوف : ضربت زيدا ذاك
(اسم الاشاره مبني على السكون في محل نصب نائب عن المفعول المطلق واللام للبعد والكاف حرف خطاب مبني على الفتح لامحل له من الاعراب)



	د- العدد : ياتي العدد نائبا عن المفعول المطلق 
مثال/  قرأت ثلاث قراءات 
(نائب عن المفعول المطلق منصوب بالفتحه الظاهره , واضيف الى مصدر مثل المصدر المحذوف)














	
	












	المفعول لاجله

	هو ما فعل لاجله الفعل , وفي الاصطلاح: هو المصدر القلبي المنصوب الذي يدل على سبب و عله ما قبله ويشارك عامله في الوقت و الفاعل 
جئت محبه فيك                جئت محبه في العلم
فكلمتي (محبه) و (رغبه) هما مصدران منصوبان على المفعول لأجله
	للمفعول لاجله اربعه شروط:
ان يكون مصدرا
ان يكون قلبيا
ان يكون سببا وعله لما قبله
ان يتحد مع عامله في الوقت و الفاعل

	مثل: قمت إجلالاً لأستاذي 
إجلالاً: مصدر قلبي سبب وعله للقيام , ويشارك (قمت) في الزمن لانهما حدثا في وثت واحد , وكذلك في الفاعل لان الذي قام هو (انا) والذي اجل الاستأذ هو (انا) ايظاً .
** فان اختل شرط من شروطه لا يكون مفعول مطلق منصوب بل يجر بحرف من حروف الجر مثل (اللام) 
(الباء) (من) (في) .

	· فاقد الشروط: 
1- كونه مصدرا  والارض وضعها للانام , ليس بمصدر مع انه سبب وعله للوضع.
2- القلبيه  ولا تقتلوا اولادكم من املاق , الاملاق وهو الفقر سبب وعله للقتل لكنه ليس قلبيا.
3- ان يتحد مع عامله في الوقت و الفاعل  اقم الصلاه لدلوك الشمس . ا- الفاعل (انت)                و الزمن                                                                               ب- فاعل الدلوك (الشمس)       مختلف


	صور المفعول لأجله:
ياتي المفعول لاجله على صورتين: 
 1-ان يكون نكره                            
قعد محمد عن الحرب جنبا                  
مفعول لاجله منصوب لكنه نكره           
2-ان يكون مضافا
يجتهد محمد طلب التفوق
مفعول لأجله منصوب لكنه معرفه بالاضافه الى
كلمه (التفوق) فهي معرفه فاكتسب منها المفعول 
لاجله التعريف                                                .



	
	


	العامل في المفعول لاجله

	المصدر الاصل في العمل ان يكون للفعل كما في: جئت محبه لريم 
(جئت) عامل وهو فعل ماض و (محبه) مفعول لأجله منصوب بالفتحه الظاهره و العامل فيه هو (جاء) وهو الفعل .

	هناك عوامل اخرى تعمل عمل الفعل فتنصب المفعول لأجله وهي:
	1-المصدر(لزوم البيت طلب-الراحة ضرورة)
لزوم:مصدر هو مبتدا وهو مضاف
البيت: مضاف اليه
طلب: مفعول لأجلة منصوب
الراحه:مضاف اليه
ضرورة:خبر المبتدا مرفوع بالضمه
	2-اسم الفاعل(زيد مجتهد طلبا للتفوق)
زيد:مبتدا
مجتهد:خبر مرفوع وهو اسم فاعل
طلبا:مفعوللأجله العامل فيه (مجتهد)هي اسم فاعل
للتفوق:جارومجرور

	3-اسم المفعول(هو محبوب اكراما لأخية)
هو:مبتدا
محبوب:خبر وهو اسم مفعول
اكراما:مفعوللأجله العامل فيه (محبوب)


	











	4-صيغ المبالغة(هو مقدام في الحرب طلبا للشهادة
هو:مبتدا
مقدام:خبر
في الحرب:جار ومجرور
طلبا:مفعوللأجله منصوب العاملفيه(مقدام)صيغة مبالغه علي وزن مفعال
للشهاده:جار ومجرور

	5-اسم الفعل(صه اجلالا للقران)
صه:اسم فعل يعمل عمل الفعل و الفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره(انت)
اجلالا:مفعوللأجله منصوب والعامل فيه اسم الفعل صه
للقران:جارومجرور


	المفعول فيه

	هو ما ضمن معنى (في) باطراد من اسم زمان او مكان و سمي مفعولا فيه لانه لا يتصور وجود مكان او زمان دون ان يكون هناك حدث وقع فيهما
	حضر زيد يوم الجمعه    
فالتقدير: حضر زيد في يوم الجمعه 

	حكم المفعول فيه هو النصب . اما :
لفظا: جلست يوما - ظرف زمان منصوب بالفتحه                                         
محلا: جلست هنا- ظرف مكان مبني على السكون في محل نصب على الظرفيه

	العامل في المفعول
 فيه(الظرف):

	ناصب الظرف هو اللفظ الدال على المعنى الواقع فيه , وهو على خمسه انواع:
1. الفعل: جلست امام فيصل
2. المصدر: عجبت من فهمك اليوم الدرس 
3. اسم الفاعل: انا ضارب زيدا اليوم
4. اسم المفعول: المحل مفتوح صباحا مغلق مساءا
5. صيغه المبالغه: الكريم كريم طول حياته

	فالعامل فيه الفعل (جلس) , والمصدر (فهم) , و اسم الفاعل (ضارب) , واسم المفعول (مفتوح – مغلق) , وصيغه المبالغه (كريم).
لكن قد يتقدم الظرف على العامل فيقال: 
غدا يحضر زيد  :تقدم علي الفعل و اسم الفاعل
زيد غدا قادم

	
	  احوال العامل

يكون العامل اما:                                     
 مذكور : يحضر زيد غدا
 العامل(يحضر)                     
او محذوف: السفر غدا
 زيد عندك
السفر و زيد مبتدءان
"غدا" ظرف زمان
"عند" ظرف مكان 
وهما منصوبان , 
والعامل فيهما  محذوف
 وجوبا تقديره "كائن غدا" او "او استقر عندك"





                                        



	           تعدد الظرف
يجوز ان يتعدد الظرف لعامل واحد
 لكن بشرط الا يكونا الاثنين
 ظرفا زمان او ظرفا مكان بل
 لابد من الاختلاف مثل:                                         انتظرتك انتظرتك يوم الخميس امام البيت
انتظرتك:العامل
يوم:زمان
امام:مكان                                                                       انتظرتك يوم الخميس ساعه .....
يوم:ظرف زمان منصوب
ساعه:بدل من يوم الخميس
	ينقسم الظرف الى نوعين :
ظرف زمان :جميع ظرف زمان منتصبة علي ظرفية تنقسم3انواع:
 مختصه: وهي التي تقع جوابا ل"متى" مثل: جئت يوم الخميس
 معدوده:    وهي التي تقع جوابا ل"كم" مثل: صمت يومين                                              مبهمه:وهي التي لا تقع جوابا ل"متى" او "كم" مثل جلست وقتا , سرت مدة , وقفت حينا
ظرف مكان: ولا يصلح للنصب على
 الظرفيه منه الا نوعين :
 مبهم :اسماء الجهات الست(امام-وراء-يمين
-شمال-فوق-تحت) جلست امام ريم,قعدت
 فوق الكرسي                                                            
   ما اشبه الجهات في الشيوع (  ناحيه-جانب-مكان—ارض)جلست ناحية فيصل                                    اسماء المقادير:(ميل-فرسخ) سرت ميلاً
اسم المكان الصرفي: هو مااتحدت مادته مع مادة عاملة أي الذي يصاغ من الفعل علي وزن مفعل 
جلست مجلس زيد
قعدت مقعد زيد 
ظرف مكان منصوب بالفتحه
                                                                                    


	
	ينقسم الظرف من حيث التصرف وعدمه
 الى نوعين  :
                                                 

	1- متصرف : وهو ما يفارق النصب على
 الظرفيه الى حاله اخرى كان يقع :
· مبتدأ او خبرا : اليوم يوم سعيد
· فاعلا : اعجبني يوم قدومك
· مفعولا : احببت يوم قدومك
· مضافا اليه : سرت نصف اليوم
	2- غير متصرف : و له نوعين :
يفارق النصب على الظرفيه اذ دخل عليه حرف الجر : جئت من قبل الظهر , جئت من عند ريم
لا يفارق الظرفيه : ما سافرت قط.



	
	تقسيم الظرف من الاستعمال والبناء و الاعراب :

	ينقسم الظرف من حيث الاستعمال الى ثلاثه انواع:
1- ظرف زمان :       معرب  >  بعد 
                           مبني  > اذ – اذا – الان – امس – قط – مذ - منذ  

2- ظرف مكان :       معرب  >  عند
                           مبني  >  حيث 

3- ظرف زمان او مكان :       معرب   >  بين – مع .


	
	    ظرف الزمان

	معرب (بعد) (ظرف زمان معرب ملازمم الاضافه (حضر زيد بعد الظهر)
ظرف زمان منصوب فتحه هو مضاف الظهر مضاف اليه
 مبني( ظرف زمان لما مضى مبني علي السكون في 3 مواضع:
1-في محل نصب علي الظرفيه اذا اضيفت الي جله(قمت اذقام زيد
2-قد تقع مضاف اليه لاتعرب ظرفيه بل مضاف اليهكما(حينئذ:حين:ظرف زمان مبني علي الفتح في محل نصب هو مضاف اذا:ظرف زمان مبني علي السكون في محل جر بالاضافه
3-تقع مفعول به خاصه اذا تقدمها لفظ(اذكر)وذكر اذانتم قليل :ظرف زمان مبني علي السكونفي محل نصب مفعول به                                                        
	ظروف الزمان المبنيه:
(اذا-الأن-امس-قط-مذ-منذ)
اذا:ظرف لما يستقبل من الزمان مبني علي السكونالاغلب شرطيه
الأن:مبني علي الفتح في محل نصب
امس:ظرف مبني علي السكرن شرط ان يدل علي اليوم الذي قبل هذا اليوم
قط:ظرف مبني علي الضم يستعمل مع الماضي لابد ان يستعمل مع النفي
مذ-منذ:ظرفان مبنيان علي السكونوعلي الضم يضاف الي الجمل الاسميه و الفعلية عامل لابد ان يكون ماضي

	ظرف المكان

	معرب (عند)                                                 مبني(حيث) ظرف مكان مبني على الضم , ويلازم الاضافه الى:
جملة اسمية – جملة فعلية

	             ظرف الزمان او المكان  
        معرب الزمان-مكان(بين-مع) ظرف مكان او زمان منصوب 
         بالفتحه , وهو مضاف وما بعده مضاف اليه








	الحال

	الحال في اللغه: تطلق على الوقت الذي انت فيه, وعلى ما عليه الشخص من خير او شر .
و في الاصطلاح: وصف فضله يذكر لبيان هيئه صاحبه.

	حكم الحال 
النصب , سواء كان
الفتحه-
الياء- (في جمع المذكر-المثني)            
الكسرة(في جمع المؤنث)

	
	جئت راكباً:
 ف"راكبا" حال يبين هيئه الفاعل وهو "تاء" ضمير المتكلم. وهي هنا وصف فضله أي انها قد جاءت بعد استيفاء الجمله ركنيها بعكس "زيد راكب" فـ "راكب" هنا وقعت خبرا لا حالا.


	صاحب الحال 

	                        معرفه لانه محكوم عليه بالحال , وحق المحكوم عليه ان يكون 
معرفا لانه لا يحكم على مجهول
	ياتي صاحب الحال على اوجه:
(الفاعل-المفعول به-الفاعل و المفعول معا-المبتدا-المضاف اليه)
	العامل في الحال
العامل في الحال هو العامل في صاحبها , الا اذا كان صاحب الحال المبتدا

	      فالاصل في العمل في الحال هو للفعل, اذا لم يوجد الفعل فهناك عوامل اخرى تعمل في الحال وتنقسم الى قسمين:
  عوامل لفظيه    ---     عوامل معنويه


	

عوام لفظيه    

	المصدر  تعجبني قراءته مجودا           
اسم الفاعل    هذا طالب كاتب مقالته          
 اسم المفعول                    
اسم الفعل
 

	عوامل معنويه
	وهي التي تتضمن معنى الفعل دون حروفه
(اسم الاشاره - حرف التمني -  حرف التشبيه - شبه الجمله)

	تنقسم الحال الى
 نوعين:

	

	
	                       مشتقه: أي ماخوذه من الفعل وهو
 الغالب في الحال ياتي(اسم فاعل-
اسم مفعول-صفه مشبه-صيغة مبالغه)

                                      الحال , فتاتي:
                                                                                                 

	جامده:مؤال بمشتق:(يدل علي تشبية-مفاعل-سعر-
ترتيب-مصدرا)
غير مؤول بمشتق:
ان يكون صاحبها فرعا من الحال 
ان يكون الحال فرعا من صاحبها                      
	امثله على الغير مؤوله بمشتق
                      يلبس الخاتم ذهبا                                             يلبس الذهب خاتما

                                           صاحبها   الحال                                               صاحبها  الحال

                                                فرع من                                                      فرع من 




	يختص الحال 
بآمرين:

	الحال تاتي نكره :  تاتي نكره لا معرفو لان غالب تاتي مشتقه وصاحبها معرفة لذلك تنكير الحال لئلا يتوهم كونها صفه اذا كان صاحب الحال منصوبا                                                                       

	
	              تاتي متنقلة : الاصل في الحال ان تاتي متنقلة أي انها لاتدل علي هيئة ثابته لصاحبها بل تدل علي هيئة معينه مده معينة

	التمييز
	التمييز لغه: هو مصدر كلمه "ميز" اذا خلص شيئا من شيء و فرق بين متشابهين . 
اصطلاحا: اسم نكره فضله يوضح كلمه مبهمه او يفصل معنى مجملا .

	نوعا التمييز
تمييز ذات : وهو الرافع لابهام الاسم المتقدم عليه ويسمى "مفرد" و "ملفوظ"  يوضح كلمه مبهمه يرفع غموضها
اسم مبهم له4 انواع(الكيل-الوزن-المساحه-العدد)                                                                                            
تمييز نسبه: و يسمى "جمله" و "ملحوظ" وهو الرافع لابهام النسبه الحاصل في الجمله المتقدمه

	
	ملحوظه هامه الاعداد من ثلاثه الى عشره و مائه و الف ياتي بعدها اسما مجرورا :
· في الفصل ثلاثُ طالبات
· في الفصل مائهٌ طالبه

	تمييز النسبه

	                        وهو الذي يوضح الابهام المتضمن في الجمله التي تدل على معنى مجمل

	وللنسبه المبهمه انواع:
نسبه الفعل للفاعل- نسبه الفعل للفاعل- بعد "افعل" التفضيل- بعد "افعل" التعجب-  بعد اسلوب المدح و الذم- بعد كلمات معينه                                                      
	ملحوظه 1 :
قد ياتي التمييز مسبوقا بحرف جر "من" غير زائده وفي هذه الحاله يعرب اسما مجرورا 
ولا يعرب تمييزا : مثل : "عندي رطل من زيت" و "عندي منوان من عسل" و "لله دره من
 فارس" .فالكلمات: "زيت" و "عسل" و "فارس" تعرب اسما مجرورا ب "من" وعلامه جره الكسره ولا تعرب تمييزا.
ملحوظه 2 :
قد تزاد "من" قبل التمييز مثل: "قال الله عز من قائل" .
قال: فعل ماض , الله: فاعل , عز: فعل ماض مبني على الفتح و الفاعل ضمير مستتر 
تقديره "هو" , 
من: حرف جر زائد , قائل: تمييز منصوب بفتحه مقدره منع من ظهورها انشغال المحل 
بحركه حرف الجر الزائده.


	حكم التمييز 

	  حكم التمييز النصب لانه فضله. و العامل فيه ان كان
تمييز ذات :  هو الكلمه المبهمه التي يرفع التمييز ابهامها.   عندي مد قمحا ومدان شعيرا                                                                                                                                                               
تمييز الجمله: هو ما في معنى الجمله من فعل او شبهه         طاب زيد نفسا






	التوابع

	التابع هو ما يتبع ما قبله في اعرابه , فيرفع او ينصب او يجر بسبب رفع ما قبله او نصبه او
	وهي على خمس انواع:
(النعت-التوكيد-البدل-عطف البيان-عطف النسق)

	
	

	النعت                  
	                        التابع الذي يكمل متبوعه بدلالته على معنى فيه او فيما تعلق به.
	اقسام النعت
نعت حقيقي:الذي ينعت اسم سابقا عليه ويتبعه في 4 من 10(التذكير-التانيث-التعريف-التنكير)(الافراد-التثية-الجمع-النصب)(الرفع-الجر)
نعت سببي:الذي لاينعت الاسم السابق عليه من جهة الحقيقه انما ينعت الاسم الذي بعد
      

	النعت الحقيقي



	النعت الحقيقي لابد ان يتبع متبوعه في اربعه اشياء من تلك العشره مثل:
     جاء محمد الكريم   (تذكير-تعريف-افراد-رفع)                         
  رايت رجلين كريمين  ( تذكير-تثنية-تنكير-نصب)                      
 مررت بالهندات المجلدات(تانيث-جمع-تعريف-جر)



	ملحوظه:

	هذه القاعده العامه في النعت الحقيقي الا انه يستثنى منه ثلاث مسائل:
الاولى: اذا كان النعت مصدرا جاء من فعل ثلاثي  >>  فلا يطبق المنعوت بل يلزم الافراد و التذكير:
هذا رجل عدل                هاتان طالبتان عدل 
هذان رجلان عدل            هؤلاء رجال عدل
هؤلاء نساء عدل
الثانيه: اذا كان المنعوت جمع مذكر غير عاقل  >>  فان النعت لا يطابق المنعوت بل ياتي 
       مفرد مؤنث:                   هذه بيوت عاليه
     جمع مؤنث سالم:             هذه بيوت عاليات
     جمع تكسير مؤنث:           هذه بيوت عوال
الثالثه: اذا كان المنعوت تمييزا بعد العدد "11-99"  >>  فان تمييز هذا العدد ياتي مفرد منصوب فاذا نعت هذا 
            التمييز ياتي النعت اما:
                               مفردا:                                                  جمعا:
               نجح اربعه عشر طالبا مجتهدا                          نجح اربعه عشر طالبا مجتهدين
               نجحت اربع عشره طالبه مجتهده                      نجحت اربع عشره طالبه مجتهدات


	
	                                                       

	 النعت السببي

	هو الذي لا ينعت الاسم السابق عليه من جهه الحقيقه وان كان يسمى منعوتا من الناحيه النحويه و انما ينعت الاسم الظاهر الذي ياتي بعده و يكون مرفوعا به مشتملا على ضمير يعود على الاسم السابق والاسم الاخير يسمى سببي لانه يتصل بالاسم السابق 
	 المنعوت : الاعراب (الرفع-النصب-الجر)--- التعريف و التنكير                                                                                                                                   
 الاسم اللاحق (السببي):( التذكير و التانيث)


	
	اما الافراد و التثنيه و الجمع فان النعت السببي لا يتبع فيه الاسم اللاحق له:
        فان كان الاسم مفرداو مثنى ياتي:(النعت مفرد)                                                                                        
       ان كان جمع مذكر او مؤنث فالافضل ان ياتي: (النعت مفرد)                             
وان كان جمع تكسير فان النعت ياتي:(مفردا-جمعا)





	ينقسم النعت الى اقسام :

	مجمل
(نعت مفرد- نعت جملة- نعت شبة جملة)
	 النعت المفرد
1-مشتق:الاصل في النعت ان ياتي مشتقا لكي يتحمل ضمير يعود علي المنعت المراد بالمشتق مادل علي حدث وصاحبة 
مثل(اسم الفاعل-اسم المفعول – الصفه المشبهه – صيغة المبالغه)
2- جامدا مؤولا بمشتق:(اسم الاشاره- اسم الموصول (مبدوءهمزة وصل)-العدد)

	
	النعت الجمله
تاتي الجمله نعتا اذ جاءت بعد اسم نكره وللجمله شرطان  في النعت: الاول ان تشتمل على ضمير
يربطها بالموصوف. والثاني: ان تكون خبريه تحتمل الصدق و الكذب. والجمله تاتي:
 اسميه                                                                                 فعليه 

	نعت شبه الجمله
وذلك اذ وقع شبه الجمله بعد نكره


	
	ملحوظه هامه:
القاعده النحويه تقول: الجمل بعد النكرات صفات و بعد المعارف احوال.

	تقدم النعت على المنعوت


	                        اذا تقدم النعت على المنعوت فياتيان اما:
معرفتين          
 نكرتين
      


	
